
● La gobernadora Delfina 
Gómez supervisa el avance 
de las obras

● Este transporte unirá a 
la CDMX con municipios 
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● El seleccionado de 
futbol no pudo avanzar a la 
siguiente ronda

● Por tercera ocasión 
queda fuera en la fase de 
grupos del torneo

● Industriales les exhortan 
a que la entrega-recepción 
sea transparente

● “Que faciliten toda la 
información”, solicita 
Francisco Cuevas
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REDACCIÓN/P. 2

México eliminado
de Copa América;
falla con Ecuador

Piden a gobiernos
salientes que no
contraten deudas

De Interés          
    General

Usarán trolebús
230 mil personas
diariamente

● Caen 5 rocas
en el patio de un
terreno donde
viven 5 familias

● Elementos de
Protección Civil
desalojaron a
cuatro personas

● Conagua prohibió
asentamientos en
una franja de la 
zona por el riesgo

● En septiembre de
2021 ocurrió un
desgajamiento en
El Chiquihuite

En la colonia Arboledas, municipio de Tlalnepantla

ALEJANDRA REYES /  P. 3

Deslave en Tenayuca
derrumba 20 toneladas
de piedras en domicilio

 Cinco piedras de entre 3 y 5 toneladas se desprendieron del cerro 
en la colonia Arboledas de Tenayuca, en Tlalnepantla; Protección 
Civil municipal informó que cayeron en el patio de un terreno que 
tiene 5 viviendas, sin causar daños estructurales, ni lesiones en 
los habitantes del domicilio. En Tenayuca hay una franja de más de 
un kilómetro que ha sido ocupada por casas, pese a que Conagua 
prohibió los asentamientos humanos, debido a la bajada de agua en 

época de lluvias, dijo Protección Civil. En septiembre de 2023 ocurrió 
un evento similar en esta demarcación, cuando se desgajó el cerro 
del Chiquihuite sobre 11 casas y dejó un saldo de cuatro personas 
muertas y 286 familias desalojadas. El ayuntamiento exhortó a la 
población a no utilizar espacios que signifiquen un riesgo, como las 
laderas de los cerros, barrancas y donde hay escurrimientos naturales 
de agua. Foto: Especial/P. 3
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CONECTARÁ CDMX CON MUNICIPIOS MEXIQUENSES

El trolebús Chalco-Santa Martha 
beneficiará a 230 mil pasajeros diarios
La gobernadora Delfina Gómez Álvarez recorrió ayer las obras para conocer 
el avance; reducirá el tiempo de traslado de 2 horas a 35 minutos 

 Acompañada de los secretarios Daniel Sibaja y Carlos Maza, la 
gobernadora dialogó con los trabajadores. Foto especial

que beneficiarán la movilidad en 
nuestra entidad”, indicó la maes-
tra Delfina Gómez Álvarez a tra-
vés de sus redes sociales.

Acompañada por Daniel Sibaja 
González y Carlos Maza Lara, se-
cretarios de Movilidad y de Desa-
rrollo Urbano e Infraestructura, 
respectivamente, Gómez Álvarez 
conversó con trabajadores de la 
obra para conocer sus avances.

Este sistema de transporte masi-
vo interconectará a los municipios 
de Valle de Chalco, Chalco y La Paz, 
así como la alcaldía de Iztapalapa 
en la Ciudad de México; se estima 
el uso de 102 unidades articuladas 
con capacidad para 142 pasajeros 
cada una.

Con ello se agilizará la movilidad 
al disminuir el tiempo de traslado 
de dos horas a 35 minutos a través 
de una ruta directa y a 50 minutos 
con paradas intermedias.

REDACCIÓN

Miles de militantes, simpatizantes 
y adherentes al Partido Verde Eco-
logista en el Estado de México se 
reunieron en diferentes puntos de 
la entidad para participar de la re-
forestación que impulsa este insti-
tuto político y su dirigente estatal, 
José Alberto Couttolenc Buentello, 
para agradecer por los más de 715 
mil votos recibidos en el reciente 
proceso electoral.   

“El motivo de esta gira es para 
agradecer a los mexiquenses que 
emitieron su sufragio por el PVEM 
en las recientes elecciones y no hay 
mejor manera de hacerlo que rega-
lando vida, plantamos un árbol por 
cada voto de confianza”, expresó el 
líder estatal. 

“Pepe” Couttolenc recordó que, 
en congruencia con los principios 
del partido y aprovechando la 
temporada de lluvias, se planta-
rán estos más de 715 mil árboles 
en el estado porque “es funda-
mental dejar nuestra huella po-
sitiva en los bosques del Estado 
de México”.

Puntualizó en la importancia de 
estas acciones para que los bosques 
capturen carbono de la atmósfera 
y se contribuya a la mitigación del 
cambio climático, “debemos cuidar 
la tierra como cuidamos de noso-
tros mismos”, señaló. 

Recordó que los árboles, además 
de embellecer el paisaje, producen 
oxígeno, purifican el aire, generan 
suelos fértiles y ríos limpios. 

Partido Verde 
plantará 715 
mil árboles

Huixquilucan y Fiscalía mejoran 
servicios en agencias del MP

 La alcaldesa Romina 
Contreras refrendó su 
compromiso de continuar 
trabajando con la Fiscalía 
mexiquense. Foto especial

jor servicio a las usuarias y evitará 
que se tengan que trasladar hasta 
Naucalpan para ser certificadas.

Al respecto, la presidenta mu-
nicipal Romina Contreras celebró 
estos avances en materia de pro-
curación de justicia, que mejora-
rán la atención que se brinda en 
el municipio para evitar que las 
víctimas tengan que trasladarse 
a otros lugares para levantar una 
denuncia o ser certificadas, lo que 
abonará a contar con una justicia 
más pronta y expedita cuando se 
cometa algún delito.

Agradeció al fiscal general, José 
Luis Cervantes, por su disposición 
y por escuchar las necesidades que 
existían en este municipio, al tiem-
po en que refrendó su compromiso 
de continuar trabajando en con-
junto para mejorar la atención de 
los usuarios, pues esto permitirá 
que Huixquilucan siga siendo uno 
de los municipios más seguros del 
Estado de México.

Durante esta Sesión del Consejo 
Municipal de Seguridad Pública, 
se tomó protesta a la coordina-
dora regional del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública, Carmen Ro-
dríguez Durán, y a la delegada de 
San Fernando, Lizbeth Cecilia Pa-
rra Chaparro, como consejeras de 
este órgano colegiado.  

REDACCIÓN

El trabajo conjunto que realizaron 
el gobierno de Huixquilucan y la 
Fiscalía General de Justicia del Es-
tado de México (FGJEM) permitie-
ron ampliar el horario que brinda la 
Agencia del Ministerio Público de 
Pirules, además de abrir la Agencia 
Especializada en Delitos de Géne-
ro en la cabecera municipal, con el 
objetivo de extender y mejorar los 
servicios que brinda esta institu-
ción y evitar que la población que 
es víctima de algún delito tenga que 
trasladarse a municipios vecinos, 
con lo que se avanza en materia de 
procuración de justicia, en benefi-
cio de los habitantes.

Durante la Décima Quinta Se-
sión del Consejo Municipal de Se-
guridad Pública de Huixquilucan, 

encabezada por la alcaldesa Romi-
na Contreras Carrasco, el fiscal re-
gional de Naucalpan, Edson Apolo 
Dionicio Santos, reconoció que el 
mejoramiento de estos servicios 
solo fue posible con el trabajo en 
conjunto que realizó la FGJEM con 
el Gobierno de Huixquilucan, lo que 
permitió fortalecer la atención a las 
probables víctimas.

Explicó que, a través del apoyo 
que brindó el gobierno municipal 
para mejorar las instalaciones, se 
establecieron tres turnos de traba-
jo en la agencia de Pirules, lo que 
permite brindar un servicio conti-
nuo de 24 horas los 365 días de la 
semana, mientras que en la agencia 
ubicada en la Cabecera Municipal, 
se instaló la Agencia Especializada 
en Delitos de Género, con un ho-
rario de atención de 09:00 a 18:00 
horas, con lo que se brinda un me-

REDACCIÓN

La gobernadora Delfina Gómez Ál-
varez supervisó las obras de cons-
trucción del Trolebús Chalco-Santa 
Martha, sistema de transporte 
masivo que será seguro, eficiente y 
amigable con el medio ambiente, al 
tener cero emisiones contaminan-
tes y baja generación de ruido.

“Esta mañana realicé un re-
corrido de supervisión en el 
Trolebús Chalco-Santa Martha. 
Durante este recorrido conversé 
con trabajadores sobre el pro-
yecto. El #Trolebús beneficiará 
a 3 millones de usuarios, equiva-
lente a 120 mil pasajeros diarios 
en un inicio, hasta alcanzar 230 
mil en su etapa de máxima de-
manda, disminuyendo el tiempo 
de traslado entre el #EdoMex y 
la capital. Trabajamos en obras 
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Fracasa México; es eliminado de Copa América

REDACCIÓN

La Selección Mexicana no pudo im-
ponerse ante Ecuador y tras igualar 
0 a 0 quedó eliminada por tercera 
ocasión en su historia en la Fase de 
Grupos de la Copa América.

Los dirigidos por Jaime Lozano 
no convirtieron el gol que le diera el 

pase a la siguiente fase, cerrando su 
participación en la justa continental 
con un fracaso en la nueva gestión 
de las Selecciones Nacionales. 

El primer tiempo fue cerrado 
para ambas selecciones, con un 
equipo mexicano carente de ideas 
en ataque. 

Los dirigidos por Jaime Lozano 
generaron dos oportunidades de 
peligro, la primera con un trazo de 
Quiñones que César Huerta no lo-
gró concretar de cabeza y posterior-
mente un trazo largo que Santiago 
Giménez, no pudo recibir dejando 
escapar la más clara para la escua-

gundo clasificado a cuartos de final 
por el grupo B y que le dio el pase al 
conjunto sudamericano, que ahora 
enfrentará a Argentina en Houston, 
este jueves.

MIRIAM VIDAL 

El presidente municipal de Teoti-
huacán, Mario Paredes de la To-
rre, solicitó apoyo a la Comisión 
de Agua del Estado de México 
(CAEM) para el desazolve y sanea-
miento del Río San Juan y prevenir 
que se desborde en esta tempora-
da de lluvias.

El edil expuso que con la intensa 
precipitación del 24 de junio, el cau-
ce tuvo escurrimientos y causó afec-
taciones a familias, en el tramo que  
se ubica en la comunidad de Puxtla. 

“Tenemos que ir a sanear todos 
nuestros cauces, el río San Juan, 
que los tenemos un poquito ol-
vidados. Hay que platicar con 
Conagua (Comisión Nacional del 
Agua), con la Comisión de Agua 
del Estado de México (CAEM), 
para que nos den el apoyo para 
desazolvar esos ríos que están con 
mucha vegetación”, indicó.

Reconoció la necesidad de reali-
zar acciones y prevenir afectaciones 
a causa de las intensas lluvias, como 
las ocurridas en los municipios de 
Chalco y Cuautitlán.

Agregó que van a pedir al gobier-
no estatal, al gobierno federal, que 
les den el apoyo con alguna maqui-
naria o equipo y también ir de la 
mano”, refirió.

Aseguró que como gobierno mu-
nicipal también va a invertir lo que 

corresponde, pero no dejará de to-
car puertas de los gobiernos estatal 
y federal. 

Paredes de la Torre, quien fue 
reelecto para periodo 2025-2027, 
aseguró que el reto será seguir tra-
bajando en las 19 comunidades y 
para los 62 mil habitantes que hay 
en la demarcación.

Durante la entrega de obras de re-
pavimentación en la cabecera muni-
cipal, el alcalde reconoció que existe 
rezago en infraestructura de agua, 
drenaje y alumbrado o pavimento, 
así como en escuelas. 

Indicó también que existe buena 
comunicación entre su gobierno 
priista con la gobernadora Delfina 
Gómez, por lo que prevé que conti-
nuará una buena coordinación con 
las secretarías del gobierno estatal 
para atender sus demandas.

“Nosotros en lo particular, somos 
y seremos siempre un gobierno ins-
titucional, respetuosos en cada uno 
de los temas de gobierno estatal y 
federal y creo que hemos tenido ya 
empatía ahí con la señora gober-
nadora, que nos ha visitado en dos 
ocasiones aquí, nos ha hecho el fa-
vor de invitarnos y hemos acudido”, 
apuntó.

MUNICIPIO DE TLALNEPANTLA

Deslave provoca caída 
de rocas en Tenayuca; 
no hay lesionados
5 piedras de entre 3 y 5 toneladas, cada una, cayeron 
sobre el patio de un domicilio construido de manera 
irregular en una zona de alto riesgo Alcalde de Teotihuacán 

pide apoyo a CAEM para 
sanear Río San Juan

ALEJANDRA REYES

Cinco piedras de entre 3 y 5 tonela-
das, cada una, se desprendieron del 
cerro en la colonia Arboledas de Te-
nayuca, en Tlalnepantla; Protección 
Civil municipal informó que cayeron 
en el patio de un terreno que tiene 5 
viviendas, sin causar daños estruc-
turales, ni lesiones en los habitantes 
del domicilio.

En la calle Cerezos 35, se registró 
el desgajamiento de las rocas que  
estuvieron a un paso de aplastar una 
vivienda, por ello, se evacuó a una 
familia de 4 personas que habitaban 
una de las casitas.

Fabricio Montiel, director de Pro-
tección Civil de Tlalnepantla, infor-
mó que ya se colocó un amortigua-
miento para impedir que vuelvan a 
caer más piedras; los trabajos con-
tinuarán en el transcurso del día.

Cristian Sosa, habitante de la 
casa afectada, explicó “estábamos 
comiendo y se escuchó el deslave 
del cerro y cayeron las piedras. Fue 
como a las 19:15 de la noche. Se 
escuchó muy fuerte, la verdad no 
puedo explicarlo, pero sí, fue im-
presionante”.

Esa vivienda y otras cuatro que 
están en el mismo terreno fueron 
construidas de manera irregular en 
una zona de alto riesgo, e inclusive, 
las familias que allí radican, fueron 
notificadas por Protección Civil del 
riesgo que corrían, pero insistieron 
en quedarse en ese lugar.

Desde ayer, especialistas en la 
demolición de rocas trabajan para 
convertir las piedras en un muro de 
amortiguamiento.

 Cinco piedras de gran tamaño 
se desplomaron del cerro en 
Tlalnepantla. Foto especial

 Mario Paredes (de sombrero) 
señaló que tocará las puertas de 
los gobiernos federal y estatal.
Foto especial

De acuerdo a los resultados preli-
minares, las rocas se desgajaron de 
una altura aproximada de 25 metros 
y se precipitaron hasta el patio de 
una vivienda, dañando únicamente 
un lavadero y un tinaco de almace-
namiento de agua.

Por instrucciones del alcalde Mar-
co Antonio Rodríguez Hurtado se le 
brindará todo el apoyo necesario a 
los moradores de la vivienda,  perso-
nal del Organismo Público de Agua 
repondrá el tinaco de agua y traba-
jará en dos drenajes que también 
fueron dañados por el deslizamiento 
de las piedras.

Pese al riesgo, en Tenayuca hay 
una franja de más de un kilómetro 
que ha sido ocupada por casas, a 

pesar que Conagua prohibió los 
asentamientos humanos, debido a 
la bajada de agua en época de llu-
vias, dijo Fabricio.

En septiembre de 2021 ocurrió 
un evento similar en esta demarca-
ción, cuando se desgajó el cerro del 
Chiquihuite sobre 11 casas y dejó un 
saldo de cuatro persona s muertas 
y 286 familias que serán reubicadas 
en departamentos construidos por 
el gobierno federal.

El Atlas de Riesgo estatal mar-
ca zonas de alto peligro en Tlalne-
pantla, Ecatepec y Tultitlán, mu-
nicipios donde se ubica la Sierra 
de Guadalupe. 

El gobierno de Tlalnepantla ex-
hortó a la población a no utilizar 
espacios que signifiquen un riesgo 
para los vecinos y sus bienes, como 
las laderas de los cerros, barrancas 
y donde hay escurrimientos natu-
rales de agua.

dra mexicana en la primera mitad. 
En el inicio de la parte comple-

mentaria, México mostró su mejor 
versión, generando la más impor-
tante de la noche, luego de que 
Julián Quiñones sacó un disparo 
de media distancia que rechazó 
Alexander Domínguez, y Santiago 
Giménez remató, pero impactó en 
el poste, ahogando el grito de gol de 
la afición mexicana. 

Conforme transcurrieron los mi-
nutos, las ideas y las oportunidades 
se fueron agotando para el equipo 
mexicano. 

Disparos de media distancia flojos 

y poca profundidad. Lozano envió a 
la cancha a Martínez y Antuna en la 
búsqueda de una reacción. 

En la parte final, en la búsqueda 
del milagro ingresaron Cortizo, Sán-
chez y Vega, sin embargo, la deses-
peración se adueñó del equipo nacio-
nal mexicano y en el último suspiro, 
Martínez fue derribado por Torres 
y se sancionó la pena máxima para 
México, sin embargo tras revisar al 
jugada en el VAR el central canceló 
el penal, evitando así que se diera la 
victoria del equipo mexicano.

Mexicanos y ecuatorianos dispu-
taron el partido que definiría al se-

 La expresión de Santiago 
Jiménez es elocuente, tras la 
eliminación. Foto especial
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JORGE REYES

A L LEGISLATURA que ope-
ró del 5 de diciembre de 1987 
al 4 de diciembre de 1990 
constó de 45 diputaciones, de 
las cuales siete propietarias 
correspondieron a mujeres y 

dos a suplentes: Olga Delgado de Espi-
noza (PRI. Distrito III de Temoaya), Ma. 
Elena Prado Mercado (PRI. Distrito X 
de Valle de Bravo), Ma. de Jesús Gonzá-
lez Melo (PRI. Distrito XIV de Jilotepec), 
Estela Cásarez de Martín del Campo 
(PRI. Distrito XXIX de Naucalpan), Elia 
Elizabeth Barrera de Macías (PRI. Dis-
trito XXX de Naucalpan), Elva Arrieta 
Pérez de Banda (PRI. Distrito XXXI de 
La Paz), Edelmira Gutiérrez Ríos (PAN), 
María del Carmen Vargas Mayorca (PRI. 
Suplente del Distrito XX de Zumpango) 

y María Luisa Arreola Arroyo (PRI. Su-
plente del Distrito XXII de Ecatepec).

LA LI LEGISLATURA que operó del 5 
de diciembre de 1990 al 4 de diciembre 
de 1993 constó de 57 diputaciones, de las 
cuales siete correspondieron a mujeres: 
Cecilia E. López Rodríguez (PRI. Distrito 
V de Tenango del Valle), Elena V. Gómez 
Issa (PRI. Distrito VII de Tenancingo), 
Gloria Martínez Orta Flores (PRI. Distri-
to VIII de Sultepec), Elisa Garzón Franco 
(PRI. Distrito XXIV de Nezahualcóyotl), 
Ma. Eugenia Presbítero González (PRI. 
Distrito XXX de Naucalpan), Irene Ma-
ricela Cerón Néquiz (PRI. Distrito XXXI 
de La Paz) y Cristina Gómez Tovar (PRD/
Independiente).

LA LII LEGISLATURA que operó del 5 
de diciembre de 1993 al 4 de diciembre 
de 1996 constó de 66 diputaciones, de las 

cuales seis propietarias correspondieron 
a mujeres y dos a suplentes: Marisol del 
Socorro Arias Flores (PRI. Distrito XIII 
de Atlacomulco), Martha Patricia Rivera 
Pérez (PRI. Distrito XXVII de Chalco), 
María Eugenia Aguiñaga Alamilla (PRI. 
Distrito XXVIII de Amecameca), María 
de la Luz Velázquez Jiménez (PRI. Dis-
trito XXXI de La Paz), Silvia Mondragón 
Fiesco (PRI. Distrito XXXV de Metepec), 
Ma. del Carmen Corral Romero (PAN), 
Elvira Avilés Domínguez (PRI. Suplente 
del Distrito VIII de Sultepec) y Soledad 
García Galván (PRI. Suplente del Distri-
to XXVII de Chalco).

LA LIII LEGISLATURA que operó del 
5 de diciembre de 1996 al 4 de septiem-
bre de 2000 constó de 75 diputaciones, 
de las cuales cuatro propietarias corres-
pondieron a mujeres y cuatro a suplen-
tes: Norma Patricia García Flores (PRI. 
Distrito IV de Lerma), Elena Virginia 
Gómez Issa (PRI. Distrito VII de Tenan-
cingo), Donalda Cardoso Bruno (PRI. 
Distrito XI de Santo Tomás), Natalia Es-
cudero Barrera (Verde), María Guadalu-
pe Gutiérrez Moreno (PRI. Suplente del 

Distrito XII de El Oro), Blanca Ivonne 
Aimar Castellanos (PRI. Suplente del 
Distrito XVII de Huixquilucan), Alma 
Beltrán Ortiz (Cardenista. Suplente) y 
Gloria Cadena Amacosta (Verde. Su-
plente).

LA LIV LEGISLATURA que operó 
del 5 de septiembre de 2000 al 4 de 
septiembre de 2003 constó de 75 
diputaciones, de las cuales nueve pro-
pietarias correspondieron a mujeres y 
una suplente: María Isabel Maya Pineda 
(PAN/Independiente. Distrito XXI de 
Ecatepec), Juana Bonilla Jaime (PRD. 
Distrito XXVI de Nezahualcóyotl), Ma. 
Teresa Rosalía Reyes Ordóñez (PRI. 
Distrito XXVIII de Amecameca), Angé-
lica Moya Marín (PAN. Distrito XXX de 
Naucalpan), Selma Noemí Montenegro 
Andrade (PAN. Distrito XXXV de Me-
tepec), María Guadalupe Rosas Her-
nández (PAN), Rosa Lidia Jurado Arce 
(PRI), Andrea María del Rocío Merlos 
Nájera (PRD), María Rosalba Raquel 
Ruenes Gómez (Democracia Social) 
y María Luisa Marina González (PRI. 
Suplente).

CRÓNICA DEL BICENTENARIO MEXIQUENSE

Legisladoras Mexiquenses (Parte 2 de 7 )

L

REDACCIÓN

“Como sociedad tenemos la gran 
responsabilidad de garantizar el 
cuidado y atención de los animales 
de compañía, de garantizar una vi-
da digna a aquellas pequeñas espe-
cies, situación de la que afortuna-
damente cada vez tenemos mayor 
conciencia”, afirmó el rector de la 
Universidad Autónoma del Esta-
do de México (UAEMéx), Carlos 
Eduardo Barrera Díaz.

En el marco de la colocación, 
en el municipio de Texcoco, de la 
primera piedra del Centro Integral 
de Atención a Pequeñas Especies 
GEM-UAEMéx, que encabezó 
la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez, el rector subrayó que to-
dos los animales tienen derecho a 
la atención, a los cuidados y a la 
protección del hombre. “Por eso 
ponemos todas las capacidades 
de la Autónoma mexiquense para 
contribuir y colaborar en lo que 
sea necesario”.

Aseveró que la firma de conve-
nio específico de colaboración con 
la Comisión Estatal de Parques Na-
turales y de la Fauna (CEPANAF) 
para el establecimiento del Centro 
Integral de Atención a Pequeñas 
Especies GEM-UAEMéx formaliza 
la suma de voluntades orientadas a 
colaborar de manera sinérgica pa-
ra el bienestar de los animales, con 
base en la investigación científica 
y tecnológica.

El Gobierno del Estado de Mé-
xico y la Máxima Casa de Estudios 
mexiquense, dijo, creamos esta si-
nergia a favor del cuidado, preser-
vación y bienestar de las especies 
animales que habitan la entidad, 
acordamos colaborar para, me-
diante la planeación, programa-
ción y realización de acciones, be-
neficiar a la sociedad y al bienestar 
de los animales.

En este contexto, dijo que duran-
te la última década, la UAEMéx ha 
realizado 42 mil esterilizaciones 
gratuitas, a través de su Programa 
de Esterilización de Perros y Gatos. 

Investigación científica
garantiza vida digna de 
mascotas: Barrera Díaz

 El rector Carlos Eduardo Barrera Díaz acompañó a la gobernadora 
Delfina Gómez en la colocación de la primera piedra del Centro 
Integral de Atención a Pequeñas Especies. Foto especial

PARA NO AFECTAR A PRÓXIMOS GOBIERNOS

Industriales piden 
a ayuntamientos no 
heredar nuevas deudas
Es común que contraten débitos y pierdan laudos 
laborales; no dejen bases de contribuyentes o las 
arcas vacías: Francisco Cuevas
MIRIAM VIDAL

La Unión Industrial del Estado de 
México (UNIDEM) exhortó a los 
125 Ayuntamientos de la entidad, 
que están a seis meses de concluir 
sus funciones, a evitar dejar nue-
vas deudas y laudos laborales a los 
gobiernos entrantes que inician en 
2025 para no afectar la operativi-
dad del municipio en perjuicio de 
la ciudadanía.

Francisco Cuevas Dobarganes, 
director general de la agrupación, 
llamó a los alcaldes a que sus proce-
sos de entrega-recepción se hagan 
de la mejor manera, porque además 
los integrantes de los cabildos y fun-
cionarios viven en esos municipios 
y tendrían que estar interesados 
en que continuarán por la ruta del 
progreso.

Recordó que el proceso electoral 
y las campañas ya concluyeron y es 
momento de que, sin importar filia-
ción partidista, haya voluntad para 
el desarrollo de colonias y comuni-
dades, pues es común que en cam-
bios de administraciones se oculte 
información, sobre todo cuando hay 
cambio de partido en el gobierno.

“La recomendación que haríamos 
a los alcaldes es que en los procesos 
de entrega-recepción faciliten toda 
la información que necesitan los 
nuevos gobernantes, que les entre-
guen todos los pendientes, juicios, 

 El director de la UNIDEM 
exhortó a que los procesos de 
entrega-recepción se realicen de 
la mejor manera. Foto especial

los expedientes, las bases de datos 
y una información muy detallada 
de las deudas, principalmente”, dijo.

Consideró importante que a 
seis meses de que terminen los ac-
tuales gobiernos municipales, no 
dejen más deudas, ni laudos sin 
cumplir porque puede generar un 
problema muy severo a las siguien-
tes administraciones.

“Es muy común que cuando un 
municipio cambia de partido o gru-
po político y éste tiene diferencias 
fuertes con el gobierno actual, se 
suelen dar prácticas tales como de-
jarse perder juicios laborales o mer-
cantiles, borrar bases de datos de 
contribuyentes, dejar las arcas va-
cías, pedir nuevas deudas, dañar el 

equipo de trabajo o de transporte, 
sindicalizar a trabajadores que son 
de confianza, entre otros”, añadió.

El director de UNIDEM, que 
agrupa a las empresas más gran-
des de la entidad, hizo un llamado 
a las autoridades locales para que 
exista transparencia financiera, 
sobre los adeudos y además dejen 
los suficientes recursos para que 
puedan hacer frente a las primeras 
nóminas y los primeros gastos de 
los gobiernos que inician.
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Robo a transeúnte, portación ilegal 
de arma de fuego, delitos contra la 
salud y robo de vehículo, fueron los 
delitos de mayor incidencia durante 
el primer semestre del año en Ciu-
dad Nezahualcóyotl, reportaron 
autoridades municipales. 

Durante la entrega de estímulos 
y recompensas a elementos de Se-
guridad, Protección Civil, Rescate y 
Bomberos, el presidente municipal, 
Adolfo Cerqueda Rebollo, detalló 
que, durante el primer semestre de 
este año, de las mil 647 personas de-
tenidas y puestas a disposición del 
Ministerio Público, 102 fueron por 
asalto a transeúnte, 94 por porta-
ción de arma de fuego, 87 por robo 

de vehículo y 69 por venta de droga 
al menudeo. 

En total, fueron arrestados y re-
mitidos a la autoridad ministerial 
mil 647 presuntos delincuentes y se 
atendió a mil 540 personas víctimas 
de algún delito.

Durante este periodo también se 
detuvo a 29 personas por extorsión, 
34 por robo a negocio, 11 por robo a 
casa habitación, cinco por violación 
e igual número por homicidio; ade-
más de 4 mil 446 remisiones ante 
el juez calificador por la comisión 
de faltas administrativas como la 
invasión del carril confinado del 
Mexibús o arrojar basura en las ca-
lles, entre otras. 

Dio a conocer que durante los 
operativos de seguridad se ase-
guraron 113 armas de fuego, 137 

armas blancas, mil 69 envoltorios 
de cocaína, mil 861 envoltorios de 
marihuana, 948 vehículos y 453 
cartuchos útiles.

Por su parte, la Célula de Bús-
queda de Nezahualcóyotl localizó a 
693 personas y reintegró a 199 más; 
mientras que la Unidad de Atención 
a Víctimas de Violencia Familiar y 
de Género atendió a 2 mil 232 per-
sonas y la Subdirección de Enlace 
Ciudadano concretó 54 acuerdos 
de paz y 89 entregas de menores 
infractores. 

Tras el recuento, el edil dijo que 
para reconocer y dignificar el tra-
bajo de los policías, rescatistas y 
bomberos se entregaron Estímulos 
y Recompensas a mil 409 elemen-
tos de la Dirección de Seguridad 
Ciudadana.

ENTREGAN ESTÍMULOS

Asalto a transeúnte, 
el delito de mayor 
incidencia en Neza
El alcalde Adolfo Cerqueda informó las acciones realizadas 
durante el primer semestre en materia de seguridad

Dictan a Diego Eric una
segunda vinculación a
proceso; ahora violación
GERARDO GARCÍA

El alcalde con licencia de Santia-
go Tianguistenco, Diego Eric “N” 
sumó una segunda vinculación 
a proceso, ahora por el delito de 
violación cometido en contra de 
una exfuncionaria municipal de 
26 años, razón por la que conti-
nuará preso en una celda del penal 
de Tenango del Valle.

La resolución se emitió la ma-
ñana de ayer en los Juzgados de 
Tenango del Valle, luego de que 
la audiencia de continuación del 
sábado se alargó.

El juez que lleva el proceso deter-
minó establecer el plazo de tres me-
ses para el cierre de investigación 
complementaria y medida cautelar 
de prisión preventiva justificada. 

“En audiencia celebrada en los 
Juzgados de Tenango del Valle, 
el representante social aportó 
elementos de prueba contra este 
individuo, los cuales fueron toma-
dos en cuenta por la autoridad ju-
dicial, quien determinó vincularlo 
a proceso, con plazo de tres meses 
para el cierre de investigación com-
plementaria y medida cautelar de 
prisión preventiva justificada”, in-

formó la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM).

El martes pasado inició la audien-
cia en contra del político priista en 
los juzgados del penal de Tenango 
del Valle, en el cual permanece pre-
so al ser vinculado por el delito de 
extorsión con complicidad típica y 
punibilidad autónoma.

De acuerdo con los alegatos pre-
sentados por el Ministerio Público 
el 28 de agosto de 2023, la víctima, 
una exfuncionaria, habría sido lla-
mada por Diego Eric “N” a su ofi-
cina, al entrar éste cerró la puerta 
con seguro; después de realizar to-
camientos y forcejear con la víctima, 
la habría violado.

A finales de 2023 el alcalde con 
licencia de Santiago Tianguistenco 
se sustrajo de la acción de la justi-
cia por siete meses. Luego de que 
la exempleada lo denunció pública-
mente por violación, aunque en ese 
tiempo tramitó un amparo, para no 
ser detenido.

El 22 de mayo Diego Eric fue 
detenido y el 28 de ese mismo mes 
vinculado a proceso, junto a su her-
mana, por su probable intervención 
en el delito de extorsión con com-
plementación típica y punibilidad 
autónoma.
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SU VIDA ES TESTIMONIO DE DISCIPLINA

Canek Roldán: Campeón 
y maestro de la resiliencia
Una trayectoria de determinación y logros en el deporte y la vida, donde 
combina tenacidad y éxito continuo 

ficios y decisiones difíciles. “Dejé 
fiestas, hamburguesas y muchas 
otras cosas que amaba, pero sabía 
que tenía que cuidar mi cuerpo, mi 
peso y mi disciplina si quería alcan-
zar mis metas”, confiesa.

Los logros de Canek en el ámbito 
deportivo son impresionantes. Ha 
sido competidor nacional e inter-
nacional de kickboxing desde 2019 
y de Karate Do desde 2001 hasta 
2017. Sus habilidades y su tenaci-
dad le han llevado a obtener múl-
tiples títulos, incluyendo el primer 
lugar en el Campeonato Nacional 
de Kickboxing en 2020 y 2021. 
Además, fue parte de la Selección 
Nacional para el Campeonato Pana-
mericano de Karate Do en Curazao 
en 2017 y ha obtenido medallas en 
competiciones a nivel centroameri-
cano y mundial.

Pero Canek no solo es un depor-
tista excepcional, también es un 
líder y mentor. Ha co-fundado y 
administrado centros deportivos 
donde ha implementado programas 
de mejoramiento y capacitación. 

  Desde temprana edad, Canek 
Roldán  practica el taekwondo. 
Foto especial

Como líder, siempre ha enfocado 
en el bienestar de su equipo, super-
visando de cerca el rendimiento y 
progreso de cada miembro. “El lide-
razgo es sobre inspirar y empujar a 
otros a superar sus límites”, explica.

Su educación en Diseño Indus-
trial por la UNAM complementa 
su perfil, dándole habilidades en 
organización, manejo de estrés y 
atención al cliente, esenciales en 
su rol de administrador y coach en 
los gimnasios donde ha trabajado. 
Además, Canek ha implementado 
innovadoras campañas de promo-
ción y estrategias operativas que 
han fortalecido la presencia y el 
crecimiento de las instituciones de-
portivas que ha liderado.

Canek destaca la importancia del 
Centro Otomí en su preparación fí-
sica y mental. “Entrenar en altura 
siempre me ha dado una ventaja, 
me permite empujar mi cuerpo más 
allá de sus límites y asegurarme de 
que estoy en la mejor forma posible 
para cada competencia”, menciona. 
Este sitio no solo es un espacio de 
entrenamiento, sino un santuario 
donde se fortalece para enfrentar 
cada nuevo desafío.

Finalmente, Canek no ve al de-
porte solo como competencia, sino 
como una herramienta de vida. 
“Ayudar a otros a mejorar su cali-
dad de vida y salud a través del de-
porte es lo que realmente disfruto”, 
afirma. Es consciente de que sus 
logros no solo representan títulos, 
sino también la capacidad de inspi-
rar y liderar a otros hacia una vida 
más activa y saludable.

Canek Roldán, sin duda, es un 
campeón en todas las facetas de 
la vida, destacando no solo en el 
ring sino como un verdadero líder y 
mentor en la comunidad deportiva 
y más allá.

REDACCIÓN

En el mundo del deporte, pocas tra-
yectorias reflejan tanto la dedica-
ción y el espíritu combativo como 
la de Canek Roldán. Su vida es un 
testimonio de disciplina, tenacidad 
y éxito continuo, tanto dentro co-
mo fuera del ring.

Desde temprana edad, Canek 
se sumergió en el mundo del tae-
kwondo, donde pasó ocho años 
formando la base de lo que sería 
una carrera deportiva llena de 
éxitos. No obstante, su camino 
hacia el reconocimiento no fue 
lineal; en 2017 decidió cambiar 
de disciplina, moviéndose al bo-
xeo y luego al kickboxing, donde 
realmente comenzó a hacerse de 
un nombre. Canek narra que este 
cambio no fue fácil, implicó sacri-
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El Sindicato de Maestros al Ser-
vicio del Estado de México (SM-
SEM) realizó una serie de encuen-
tros con docentes en formación, 
se trata de la reunión anual donde 
el Secretario General, Marco Au-
relio Carbajal Leyva, coincide con 
quienes cursan el último semestre 
en las diversas licenciaturas que 
ofrecen las 36 Escuelas Normales 
de la entidad, en aras de fortalecer 
los valores identitarios del gremio 
magisterial.

Durante las sesiones, Carbajal 
Leyva estuvo acompañado por 
Raymundo Sánchez Zavala, direc-
tor general de Educación Normal, 
coincidencia que manifiesta la ex-
celente relación y el trabajo cola-
borativo que tiene el SMSEM con 
el Gobierno Estatal. 

La gira recorrió 12 municipios 
del territorio mexiquense con el 
único propósito de proporcionar a 
los futuros educadores un análisis 
de la génesis y extraordinaria his-
toria de nuestro Normalismo, que a 
142 años de fundación nos ha here-
dado un férreo espíritu sindicalista 
abrazado a la fraternidad, la solida-
ridad y la unidad entre hermanos 
de profesión, vocación y pasión.

Asimismo, dichos foros permi-
ten destacar la importancia del ac-
tivismo gremial que desde 1952 ha 
luchado por mejores condiciones 

 Marco Aurelio Carbajal Leyva, 
Secretario General del SMSEM 
y Raymundo Sánchez Zavala, 
Director General de Educación 
Normal, presidieron encuentros 
con normalistas. Foto especial

SMSEM fortalece unidad
magisterial con los 
docentes en formación

laborales, económicas, profesio-
nales, de salud y asistencia social 
de todos los que abrazamos la no-
ble tarea forjadora de pueblos y 
comunidades. 

Durante la ronda de preguntas 
y respuestas, se disipan dudas so-
bre el ambiente laboral, la gestión 
sindical, así como la información 
necesaria para integrarse al Sub-
sistema Educativo Estatal.

El colofón de las actividades 
llegó con la entrega de reconoci-
mientos a los nóveles docentes que 
completaron el curso “Estrategias, 
Métodos y Perspectivas para el 
Fortalecimiento del Perfil Docen-
te”, impulsado por la Dirección de 
Profesionalización Docente del 
SMSEM.

EN CUATRO COMUNIDADES DE CHIMALHUACÁN

Sacan más de 2 mil 
toneladas de desechos 
tras inundaciones
Las labores de limpieza estuvieron a cargo del 
Comité Municipal de Emergencias, integrado por 
distintas dependencias locales; desazolvan coladeras
MIGUEL GONZÁLEZ

Tras la torrencial lluvia que se re-
gistró el pasado 26 de junio en el 
municipio de Chimalhuacán y que 
ocasionó graves afectaciones en al 
menos cuatro comunidades, auto-
ridades locales reportaron que han 
recolectado 220 camiones de lodo, 
basura y escombros de vialidades y 
corrientes de las zonas afectadas. 

Cada camión de volteo tiene una 
capacidad de entre 10 y 11 tonela-
das, por lo que la cantidad de resi-
duos que habrían sido arrastrados 
por la corriente podría ascender a 
2 mil 200 toneladas. 

El Comité Municipal de Emergen-
cias, integrado por las direcciones 
de Protección Civil y Bomberos, Se-
guridad Ciudadana y Tránsito Mu-
nicipal, Obras Públicas, Desarrollo 
Urbano, Servicios Públicos, Salud, 
ODAPAS y DIF Municipal, informó 
que durante tres días se llevaron a 
cabo las jornadas de limpieza de las 
vialidades afectadas por la lluvia del 
26 de junio. 

Asimismo, se llevó a cabo el de-
sazolve de coladeras pluviales y la 
entrega de apoyos a las familias 
más perjudicadas por el fenómeno 
natural.

Las jornadas de limpieza se efec-
tuaron en las vialidades más afecta-
das de los cuatro puntos críticos del 
municipio, como son los barrios de 
San Agustín Atlapulco, San Loren-
zo, San Juan Xochitenco y Cabecera 
Municipal.

El sondeo y desazolve de colade-
ras estuvo a cargo de equipos Vac-
tor, mediante un sistema mixto de 

 Las calles van recobrando su 
aspecto previo a la anegación 
Foto especial

presión y succión, así como con per-
sonal del Organismo Descentraliza-
do de Agua Potable, Alcantarillado 
y Saneamiento. 

Por su parte, autoridades del 
Sistema Municipal para el Desa-
rrollo Integral de la Familia y de la 
Dirección de Bienestar entregaron 
apoyos a las familias que sufrieron 
algún daño en su vivienda.

Por ello, la autoridad municipal 
llamó a la ciudadanía a evitar arro-
jar sus desechos a la vía pública, 
barrancas y canales de agua por el 
riesgo de taponamientos y por con-
siguiente de inundaciones. 

Sin embargo, vecinos de las zonas 
afectadas se quejaron por la lentitud 

en la reacción de las autoridades 
ante esta contingencia ya que el 
censo fue tardío y aún no saben de 
qué manera serán apoyados. 

Además aseguraron que la falta 
de mantenimiento en las redes de 
drenaje y, en el caso de San Lo-
renzo, las malas condiciones en 
que opera el cárcamo local, fue-
ron las causas principales de las 
inundaciones.



Vitral

LU
N

ES
 1

 D
E 

JU
LI

O 
DE

 2
02

4

EN
 E

ST
E 

EJ
EM

PL
A

R
/ L

A
 JO

R
N

A
D

A
 N

AC
IO

N
A

L

Es
ta

do
 de

 M
éx

ic
o

Inundaciones, 
deslaves, 
sequía, 

ventoleras: 
somos 

juguetes de la 
naturaleza

LOS TRABAJOS INICIARON EN 2022

Obra del trolebús se complica
en el tramo Chalco-Santa Martha
El secretario de Movilidad informó que el hallazgo de 
colectores de agua pluvial ha retrasado los trabajos

COLUMNISTAS

CRÓNICA DEL BICENTENARIO 
MEXIQUENSE

Jorge Reyes  P. 4

MIGUEL GONZÁLEZ

La localización de colectores de 
agua pluvial en la zona de Santa 
Martha Acatitla, en la alcaldía 
Iztapalapa, de la Ciudad de Méxi-
co, durante las excavaciones para 
cimentar el tramo elevado del Tro-
lebús Chalco-Santa Martha, han 
complicado las obras y provocado 
retrasos en la conclusión de la obra, 
por lo que la fecha de entrega es-
tablecida por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador podría 
aplazarse una vez más. 

Así lo informó el secretario de 
Movilidad del Estado de México, 
Daniel Sibaja González, quien se-
ñaló que en las inmediaciones del 

Centro de Transferencia Multimo-
dal de Santa Martha encontraron 
infraestructura hidráulica, lo que 
ha dificultado las labores de la em-
presa para terminar el viaducto 
elevado que cruzará la calzada Ig-
nacio Zaragoza, para incorporarse 
a la autopista México-Puebla. 

“La obra está dividida en ocho 
sectores, prácticamente los secto-
res del dos al ocho están concluidos, 
el único que nos falta es una parte 
del sector uno, ese es el problema 
que se está complicando mucho, 
pero de ahí en fuera todos van 
bien”, confirmó. 

Agregó que las autoridades de los 
tres niveles de gobierno: federales, 
estatales y municipales realizan re-
corridos de supervisión de manera 

periódica, incluso el presidente An-
drés Manuel López Obrador acude 
los lunes a verificar los avances.

Cabe recordar que luego de que 
inició esta obra, en febrero de 2022, 
el exgobernador Alfredo Del Mazo 
Maza anunció que sería concluida 
en junio de 2023; sin embargo, ello 
no ocurrió.

Posteriormente el presidente 
López Obrador dio como fecha de 
término el mes de febrero de 2024; 
sin embargo, se aplazó una vez más 
hasta junio de este mismo año y, 
finalmente, se dijo que terminaría 
en agosto. 

Ante las dificultades que se han 
encontrado en días recientes, el se-
cretario de Movilidad mexiquense 
no descartó que la entrega de la 

obra se aplace una vez más. 
Tal situación genera caos vial en 

el acceso a la calzada Ignacio Zara-
goza para quienes provienen de la 
carretera federal México-Texcoco, 
ya que la vialidad se reduce de cua-
tro carriles a uno solo. 

Lo anterior genera retrasos de 
hasta 45 minutos para automo-
vilistas, transportistas de carga y 
usuarios de transporte público. Ello 
además de los cortes parciales a la 
circulación y reducción de carriles 
en la autopista México-Puebla.

Por ejemplo, el cierre hasta el 
19 de julio, de la lateral de la vía en 
dirección a Puebla, a la altura de la 
avenida Solidaridad, del municipio 
de Valle de Chalco, debido a obras 
complementarias.

 Es el último tramo de ocho 
sectores que comprenden la 
obra.  Foto especial

ALEJANDRA REYES

Hoy está programada una re-
unión entre los representantes 
del gobierno federal, estatal y 
del municipio de Cuautitlán para 
establecer medidas conjuntas de 
apoyo para los damnificados del 
Rancho San Blas, así como para 
las labores de restauración que 
requiere la zona.

El presidente municipal, Aldo 
Ledezma Reyna, destacó lo ante-
rior y enfatizó que han realizado 
un censo en las casas dañadas por 
la lluvia y el derrame del canal de 
riego, hecho suscitado el pasado 
jueves en la noche.

Ledezma Reyna manifestó que 
afortunadamente no hubo pér-
didas humanas, aunque sí varios 
daños materiales, sobre todo, en 

Analizarán cómo apoyar a los 
afectados del Rancho San Blas

 El alcalde de Cuautitlán, Aldo Ledezma informó que sostendrá una 
reunión con autoridades estatales y federales para abordar el tema de 
daños a viviendas. Foto especial

muebles y electrodomésticos. 
Comentó que con recursos del 

gobierno municipal se hace fren-
te a la contingencia, razón por la 

cual han solicitado el apoyo de los 
gobiernos federal y estatal, quienes 
hasta el momento han brindado 
colaboración.

Por su parte, Francisco Javier 
Arias Jaime, director de Protec-
ción Civil de Cuautitlán, dijo que 
iniciarán el censo formal, con el fin 
de determinar las afectaciones que 
sufrieron las 420 viviendas de las 
12 cerradas de la Unidad Habita-
cional Rancho San Blas, en Cuau-
titlán, México.

Protección Civil y Bomberos mu-
nicipal destacó que estas acciones 
se coordinarán con su homóloga 
del Estado de México, por lo cual, 
obtener información casa por casa, 
podría tardar hasta una semana.

El Sistema Municipal DIF 
también se sumará a realizar 
los trabajos de levantamiento 
del censo.

“Se trabajará con Protección Ci-
vil estatal para empezar a llenar 
los cuestionarios y de acuerdo con 
la Secretaría del Bienestar se va a 
empezar a trabajar para ver cómo 
se les va apoyar”, dijo.

Aseguró que una vez que se 
analicen los resultados habrá una 
reunión de prensa para informar 
cómo se apoyará a las familias 
afectadas.
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